
2015年02月17日 星期二

编辑：陈昌成 校对：王培娟 美编：王祯磊

产业·公司

邮箱：cccnews@sohu.com

09

在资本市场，债务人不是慈善家，自然不

会如佳兆业所期望的削减债务，业内人士

甚至猜测， 如果孙宏斌必须让债权人作出巨

大让步，此次收购将再次竹篮打水。

本报记者 李霂轶

融创中国董事长孙宏斌购入了

郭英成家族手中全部的佳兆业股份，

以 45亿港元入主佳兆业。

香港交易所披露的资料显示，融

创于 1月 30日在场外按平均每股 1.8

港元购入逾 25.29 亿股佳兆业股份，

股份购买价较佳兆业停牌前的最后

报价每股 1.59 港元溢价 13.2%。 若以

平均价计算， 交易金额高达 45.52 亿

港元。

佳兆业债务高企

孙宏斌似乎很是热衷于“开辟疆

土”。

先是 2014 年 5 月 22 日，绿城和

融创发布公告， 融创以 62.98 亿港元

的价格收购绿城 24.313%的股权。 但

是，绿城创始人在 2014 年 11 月突然

倒戈，融创的收购以失败告终。

但这并不能阻挠融创扩张的决

心，融创将视线投向另外一家上市房

地产企业佳兆业———因为房源被锁、

债务偿付危机而进入史无前例的困

境。

孙宏斌此前接受媒体采访时表

示，“由于现在的地价都比较贵，即使

是 100 个亿其实拿不了多少地。 而融

创所投项目的开发周期很短，变现能

力很强。 ”再加上为收购绿城而准备

的资金， 孙宏斌俨然成了一位“金

主”，但是，佳兆业却面临 280 亿元人

民币的即时偿还债务。

佳兆业公告显示，“由于公司经

营状况受到负面影响，债权人不应该

预期可根据现有条款获得本金及利

息付款。 公司还预期会对境外债务责

任进行重大修订，以保证股份收购正

常进行，希望能得到债权人的支持。 ”

在资本市场， 债务人不是慈善家，自

然不会如佳兆业所期望的削减债务，

业内人士甚至猜测，如果孙宏斌必须

让债权人作出巨大让步，此次收购将

再次竹篮打水。

融创相关人士也表示，融创将根

据佳兆业债务解决情况，考虑收购是

否继续。

佳兆业的“烂尾楼难题”

融创早些年便和方兴、 保利、住

总等房企合作开发或拿地，融创和绿

城也是“结缘”已久，在 2012 年 6 月

22 日公开宣布合作，双方各持股 50%

成立融创绿城投资控股有限公司，融

创通过绿城进入华东地区，开始了长

三角布局，收购佳兆业则无疑是进入

华南市场的大好机会。

融创狼性营销早已声名在外，上

海易居房地产研究院研究员严跃进

告诉《中国企业报》记者，融创在企业

扩张方面利用企业组织精悍的特点，

能够在企业股权被低估的情况下趁

势介入。 包括收购绿城和佳兆业的项

目都是如此。 这样一个策略也使得此

类投资的成本相对比较低。 融创的扩

展模式显然和别的企业另类，其在土

地市场的扩张上相对力度较小，但对

于股权收购的热衷程度明显高于别

的企业。

在业界看来，融创收购佳兆业是

“捡了便宜”，融创复牌后，股价也上

涨 3.6%，达到每股 7.19 港元。 水涨船

高， 佳兆业的股价同时大涨 17.61%，

达到每股 1.87 港元

佳兆业的体量颇大，融创是否能

够消化也为业界所质疑。 不过严跃进

提出， 今年市场回暖的可能性非常

大， 这利好此类新购入项目的去库

存。

对于这两次收购，融创对《中国

企业报》 记者表示，“现在处于静默

期。 ”未予回应。佳兆业这边的回复则

是“一切以公告为主”，并透露，著名

的烂尾楼“长安 8 号”，也就是现在的

佳兆业广场并不会受到影响，仍会以

代建代管的方式去建设。

但是记者实地前往佳兆业广场，

建筑的外立面已有 90%完工，在附近

从事多年房产销售的张强告诉记者，

“这相比以前好很多， 但是建筑里面

没有多少东西了，也停工了，也有可

能是工人们都回家过年了。 ”不过素

有“烂尾楼专业户”的佳兆业现在已

经处于“风雨飘摇”中，恐已无暇顾及

“长安 8 号”。

佳兆业信用评级

拖累融创？

事实上，融创入主佳兆业大大提

振投资者信心， 股价便是很好的显

现。 但是，相对于部分人对融创和佳

兆业的满怀信心，权威机构的专业评

价却“哀鸿一片”。

1 月初， 穆迪因佳兆业集团两位

高管辞职而下调其信用评级至 B3；标

普亦紧随其后宣布，将佳兆业长期企

业信用评级由“BB-”下调至“选择性

违约”。 与此同时，佳兆业集团的大中

华区信用体系长期评级由“cnBB+”下

调至“选择性违约”。

标准普尔评级服务提出，“虽然

佳兆业集团在宽限期内偿付了将于

2020 年到期票据的应付利息，构成正

面举措，但该公司仍需协商和解决其

他债权人的偿付要求。 由于股权收购

协议并不向佳兆业集团提供直接财

务支持，该公司当前的流动性状况依

旧承压。 因此我们认为该公司可能需

对其债务实施再融资或重组，可能会

涉及低价交换交易要约。 ”

这意味着，融创收购佳兆业极有

可能影响自身的信用状况。

严跃进分析道，“融创收购佳兆

业后，自然也增加了对佳兆业此前遗

留下来的债务进行偿付。 如果从企业

本身角度看， 确实会加重财务成本。

不过可以预料融创已经做好了功课，

即在偿债方面和各个债权人达成了

共识，所以其未来的信用状况并不会

受到此类债务太大的影响，关键要看

融创能否让佳兆业具体项目获得一

个较好的入市状况。 ”

融创接盘佳兆业 消化难题凸显

（上接第六版）

客户被架上制胜点

业内人士告诉记者，客户是企业的核心，只要有足够的客

户群支持，企业的发展就是如鱼得水。但简单的挖别家企业的

特别是同行业企业的客户并不是良性竞争， 好的企业要让老

客户有忠诚度，同时发展新客户，眼光不能仅盯在别人客户的

身上。

奚国华此前在接受媒体采访时表示，电信的竞争不能等同

于超市，它有自然垄断性，也就是说，如果它垄断性极高，只有

一家，肯定会产生很多垄断的低效率，但倒过来你无限制发牌

照，又会引来一种社会的低效率，就是重复建设，这对社会是不

利的，所以从电信的竞争角度来说，实际上它有一个最佳值。

“充分竞争是常态，也有少数领域仍是一家独大，比如固

网领域。”奚国华解释，在大多数人眼中，固网主要就是中国电

信和中国联通在经营。我们如果要做的话，完全可以通过铁通

去完成，但一个企业的发展，应该要有比较优势的去发展，三

家运营商为了防止恶性竞争，应该有侧重的去发展。

中国联通董事长常小兵之前在接受媒体采访时则表示，

一个新小区只能接入一家运营商，即使网速慢、服务不好，也

因为垄断而无法更换。 这样的事例再不会发生。 对此，工信部

已出台规定，驻地网将被强制具备多服务商的接入能力，新小

区建设之初就必须有多个运营商的固网存在供用户选择，这

被业内认为是一种打破垄断的方式。

值得一提的是， 在常小兵眼中， 多家运营商进小区是好

事， 但每个运营商都在小区修建一个基础管网或许本不该存

在。一栋楼不同的运营商光纤都进去，实际上它也是一种重复

建设，要解决这种无序的浪费型的资源铺设的建设模式，就该

从监管政策上多管齐下。

事实上，随着技术升级，现在看来已经网速如飞的光纤也

能在之后被淘汰，而无论技术如何升级，客户用谁家的网络，

是现在各个企业所关心的核心问题。

对此， 联通相关工作人员向记者表示，“现在看来无线网

络是未来趋势，也发展得很快。 可能 10 年后都不用宽带入户

了，无论到了哪里，人们用手机热点分享就能享受宽带了。 但

无论有线宽带是否会被淘汰，又抑或是技术发展到什么阶段，

客户永远是企业的命根子，客户用谁家的服务，也永远是企业

非常关心的问题。 ”

科技型企业开发用户

从暗斗转向明抢


